

Familles en mouvance

Dynamiques intergénérationnelles

Un partenariat de recherche sociale, multidisciplinaire et multisectoriel

Bulletin de liaison, Volume 2, no1, Mars 1998

ENQUÊTE SOCIALE GÉNÉRALE DE 1995

Les données de l'Enquête sociale générale de 1995 sont disponibles depuis environ une année. Il s'agit d'une source d'information inestimable pour les chercheurs du partenariat et pour ceux qui s'intéressent à la famille québécoise et canadienne.

par

Évelyne Lapierre-Adamcyk

Rappelons que l'Enquête sociale générale réalisée par Statistique Canada est une enquête annuelle dont le contenu varie selon des thèmes qui reviennent périodiquement. La famille, par exemple, constituait le thème central de l'enquête de 1984 (précurseur de l'Enquête sociale générale) et de celles de 1990 et 1995.

Ce sondage est fait auprès d'un échantillon important, en général autour de 10 000 répondants, hommes et femmes, représentatifs de la population canadienne âgée de 15 ans ou plus, à l'exclusion de la population des territoires et des résidents des ménages collectifs. Rappelons que, dans le cas de l'Enquête de 1995, notre partenariat avait réussi, en avril 1995, à mobiliser les ressources nécessaires afin que l'échantillon du Québec comprenne suffisamment de répondants pour permettre une analyse plus raffinée de l'évolution de la famille québécoise; un système de pondération adéquat permet une utilisation des données à l'échelle canadienne.

L'Enquête sociale générale de 1995 comprend des données d'une grande richesse : d'abord des données rétrospectives sur les comportements en matière de vie conjugale, de fécondité et de participation au marché du travail; ensuite des données, au moment de l'enquête, sur les attitudes et les opinions sur la vie de couple et de famille, sur la famille d'origine, sur les intentions en matière de fécondité, sur l'activité professionnelle et sur les caractéristiques socio-économiques.

La réalisation de plusieurs aspects de la programmation de recherche du partenariat repose sur les données de l'Enquête

sociale générale de 1995 ou même des cycles précédents; sans faire un inventaire complet des projets de nature quantitative qui recourront à ces données, mentionnons des sujets qui évoquent les projets déjà en cours ou à développer : la formation des unions et la signification de l'engagement conjugal, le départ des grands enfants du foyer parental, les déterminants socio-économiques de la dynamique du marché du mariage, les projets procréatifs des jeunes, les maternités précoces, l'assistance sociale et les comportements démographiques, les trajectoires professionnelles et familiales, la stabilité des couples avec enfants, la mobilité conjugale, les attitudes à l'égard de la vie de couple et de parent, la recomposition familiale et la paternité au lendemain d'une rupture d'union, la circulation des enfants et leur trajectoire familiale, la prise en charge des enfants et la vie professionnelle des parents, et combien d'autres.

L'exploitation des données de cette enquête s'avère une lourde tâche : malgré les efforts très importants que Statistique Canada a faits pour rendre disponibles des fichiers "nettoyés" et conçus pour faciliter certains types d'analyse, le grand

nombre de questions et les cheminements très complexes du questionnaire constituent un défi pour tout chercheur qui s'attaque à cette mine de renseignements. Il faut prendre le temps de bien comprendre le questionnaire lui-même et la façon dont les variables et les fichiers ont été construits; seuls une réflexion très soignée et un travail minutieux vont permettre de tirer parti de cette source et de garantir la qualité des résultats qui vont en découler. Ces exigences expliquent en partie la lenteur avec laquelle les analyses approfondies sont produites. Leur originalité et leur qualité vaudront toutefois la peine qu'on les attende.

Assemblée générale du partenariat

Le 12 mars dernier avait lieu une assemblée générale de notre partenariat. Plus de 25 personnes y ont assisté.

En avant-midi, Ellen Corin, professeure aux départements de psychiatrie et d'anthropologie de l'Université McGill et chercheure à la division de recherche psychosociale de l'hôpital Douglas, avait été invitée par le comité directeur afin de partager avec nous ses réflexions sur le partenariat de recherche entre des universitaires et des milieux de pratiques et d'interventions.

Ellen Corin coordonne le groupe de recherche ÉRASME (Équipe de recherche et d'action en santé mentale et culture) qui repose sur un partenariat entre des groupes communautaires et alternatifs travaillant dans le domaine de la santé mentale, de l'immigration et du refuge, et des chercheurs de quatre universités, rattachés à différents départements (anthropologie, sociologie, travail social, psychiatrie). Leurs travaux de recherche s'organisent autour d'une réflexion sur les modèles de pratique en matière de santé mentale et d'immigration, à partir d'une étude des savoirs et des pratiques développés par les personnes, les communautés et les groupes communautaires.

Dans l'après-midi, les échanges se sont poursuivis entre les différents membres du partenariat. Chacun a été appelé à expliquer le sens de sa participation ainsi que ses attentes. Les chercheurs du partenariat ont ensuite fait le point sur leurs travaux. Enfin, les membres ont été informés des travaux des comités de priorités.

Nouvelles du ministère de la Famille et de l'Enfance

La Direction des politiques et programmes du ministère de la Famille et de l'Enfance a fait récemment l'objet d'une réorganisation administrative. Cette direction a été scindée en deux directions: l'une, la Direction de la politique familiale et des programmes et l'autre, la Direction de la recherche en politiques familiales.

La première aura principalement pour mandat de planifier, diriger et réaliser les travaux nécessaires à l'évaluation et à l'évolution de la politique familiale tant au plan de la quantité et de la qualité des services qu'au plan des impacts sociaux, financiers et budgétaires.

La seconde direction aura comme mandat principal de mettre à la disposition du Ministère les données, informations et connaissances requises sur les familles et les enfants afin que celui-ci puisse exercer adéquatement son rôle de coordination, d'évaluation et de développement de la politique familiale.

À cette fin, cette direction verra à réaliser ou à faire réaliser des enquêtes, études et recherches afin de détenir la meilleure connaissance possible des familles et des enfants, (leurs caractéristiques, leurs comportements et leurs conditions de vie), afin d'avoir une bonne compréhension des problématiques en émergence et des grandes tendances sociales. Elle devra également disposer d'une bonne connaissance des politiques familiales au Canada et dans les pays industrialisés afin de soumettre à la comparaison la politique québécoise avec celles d'ailleurs. Elle verra également à présenter une vision prospective des diverses réalités familiales et à dégager les implications en termes d'aide et de services à offrir. Afin de remplir son mandat, la Direction de la recherche en politiques familiales aura à mettre sur pied une banque d'information relative aux familles et aux enfants et à développer, entretenir des liens et à travailler de concert avec les milieux et organismes de recherche. Le partenariat de recherche «*Familles en mouvance et dynamiques intergénérationnelles*» concerne plus particulièrement cette dernière direction.

Monsieur Normand Gosselin vient d'être nommé directeur de la recherche en politiques familiales. Quant au poste de la Direction de la politique familiale et des programmes, il devrait être comblé d'ici peu.

Le Conseil de la Famille et de l'Enfance

Des nominations ont récemment été faites au Conseil de la famille et de l'Enfance.

Voici donc les membres du Conseil:

Mme Claudette Carbonneau, première vice-présidente de la CSN; Mme Denise T. Casimir, directrice générale du Y.M.C.A. de Montréal; Mme Renée Condé Icart, coordonnatrice du Centre haïtien d'action familiale; Mme Catherine Escojido, responsable de la recherche et des communications de la CSD; M. Bernard Fortin, président du Conseil de la famille et de l'enfance; Mme Danielle Fournier, professeure à l'École de service social de l'Université de Montréal; M. Kenneth George, commissaire à la Commission des écoles du centre de Montréal; M. Régis Labeaume, président de la Société d'investissement Orléans; Mme Huguette Labrecque, présidente provinciale de l'AFEAS; Mme Fernande Leblanc Sénéchal, présidente de la Commission scolaire Taillon; M. Henri Massé, secrétaire général de la FTQ; M. Pierre Ménard, maire du canton de Lochaber et secrétaire-trésorier de la municipalité de Cantley; Mme Suzelle Mongrain, coordonnatrice de la Maison de la famille de Trois-Rivières; Mme Claudette Pitre-Robin, directrice du Regroupement des centres de la petite enfance de la Montérégie.

Il est à noter qu'au moment de mettre sous presse, un poste reste à combler.

Nouvelles publications*

* Ces textes sont disponibles, pour consultation,
à la FUF, à la COFAQ, au Conseil de la famille et de l'enfance ou encore
au ministère de la Famille et de l'Enfance.

Robert Baril, Pierre Lefebvre, Philip Merrigan (1997) *La politique familiale, ses impacts et les options*. Montréal, Institut de recherche sur la politique publique, collection Choix, Les politiques sur la famille. Vol. 3, no 3, Décembre. 75 p.

Renée B.-Dandurand (1998) "La parentèle: un lieu privilégié de relations intergénérationnelles", *Possibles*, vol. 22, no 1, hiver, pp. 63-73

Renée B.-Dandurand (1997) "Notre action auprès des familles est-elle adaptée aux réalités contemporaines?", *Recherche sociale*, vol. 3, no 4, janvier, pp. 1-2

Renée B.-Dandurand, Richard Cloutier et al. (1997) *Analyse de la littérature de recherche sur la famille au Québec (1980-1996): thématique et configuration*. Rapport déposé au CQRS, Montréal, INRS-Culture et Société, Québec, Centre de recherche sur les services communautaires de l'Université Laval et Institut universitaire sur les jeunes en difficulté, Centre Jeunesse du Québec, octobre, 111p. (Un rapport synthèse de 35 pages est également paru.)

Martin Dooley, Stéphane Gascon, Pierre Lefebvre, Philip Merrigan (1998) *Lone Female Headship and Welfare Policy in Canada*. Texte miméo. Département of Economics, McMaster University, Ressources Humaines Canada, Département de sciences économiques, Université du Québec à Montréal. Janvier. 35 p.

Céline Le Bourdais, Hélène Desrosiers (1997) "Pères seuls et beaux-pères: l'importance de la monoparentalité et des recompositions familiales dans la vie des hommes" dans J. Broué et G. Rondeau (sous la direction) *Père à part entière*. Montréal, Éditions Saint-Martin. pp. 113-136.

Céline Le Bourdais, Heather Juby (1997) "Where have all the children gone?-Comparing mothers' and fathers' declarations in retrospective surveys" Paper to be presented in the session #I.15 *Family Transformations: A Children's Perspective* of the XXIIIrd General Population Conference of the International Union for the Scientific Study of Population. Beijing, October. 15 p.

Céline Le Bourdais, Annie Sauriol (1997) *La part des pères dans la division du travail domestique au sein des familles canadiennes*. Rapport de recherche, texte miméo. Novembre. 45 p.

Pierre Lefebvre, Philip Merrigan (1997) "Arbitrages du temps quotidien des pères et des mères de familles au Canada: une analyse économique sur données individuelles du budget-temps (1986 et 1992)" Communication présentée au *4e Symposium québécois de recherche sur la famille*, tenu à l'Université du Québec à Trois-Rivières. Octobre.

Pierre Lefebvre, Philip Merrigan (1998) *Comportements d'utilisation du temps non marchand des familles au Québec et au Canada: une modélisation sur les micro-données du Budget-temps de 1986 et de 1992*. Texte miméo. École des sciences de la gestion, Département des sciences économiques, Université du Québec à Montréal. Janvier. 33 p.

Françoise-Romaine Ouellette (1997) "Repères généalogiques dans l'identité adoptive". dans T. Barthelemy et M.-C. Pingaud (sous la direction). *La généalogie entre science et passion*. Paris, Éditions du CTAS, 1997. pp. 295-305.

À inscrire à votre agenda

66e Congrès de l'ACFAS Mai 1998

*Le congrès de l'ACFAS aura lieu cette année du 11 au 15 mai 1998 à l'Université Laval.
Voici une liste des colloques qui pourront intéresser les membres du partenariat
«Familles en mouvance et dynamiques intergénérationnelles»:*

.. ***La paternité aujourd'hui. Bilan et nouvelles recherches***

Responsable: Jean-François Saucier, psychiatre, Département de psychiatrie, Hôpital Sainte-Justine, Coresponsable: Nathalie Dyke, agente de recherche, Centre de recherche et de formation, CLSC Côte-des-Neiges.

L'enjeu premier de ce colloque est de faire le point sur les plus récentes recherches portant sur la question du père au Québec. Les chercheurs invités sont tous reconnus pour la qualité de leurs travaux sur le sujet de la paternité, qu'il s'agisse d'études qualitatives ou quantitatives réalisées en sociologie, en anthropologie ou en démographie. Comment la paternité se construit-elle aujourd'hui au sein des familles ou ne se construit-elle pas? Familles immigrantes, familles semi-rurales ou urbaines, pères séparés et/ou monoparentaux seront à l'ordre du jour. Ensuite, comment promouvoir l'engagement paternel dans un contexte aussi complexe que la vie de famille aujourd'hui? Voilà les principales questions qui seront abordées lors du colloque et sur lesquelles nous tenterons d'émettre de nouvelles pistes de recherche et d'intervention.

Conférenciers invités: Anne Quéniart, Département de sociologie, UQAM; Jean-François Saucier, psychiatre, Département de psychiatrie, Hôpital Sainte-Justine et Nathalie Dyke, agente de recherche, Centre de recherche et de formation, CLSC Côte-des-Neiges; Céline Le Bourdais, INRS-Urbanisation et Nicole Marcil-Gratton, Département de démographie, Université de Montréal; Marie-Blanche Tahon, Département de sociologie, Université d'Ottawa; Germain Dulac, Centre d'études appliquées sur la famille, Université McGill.

.. ***Atelier Familles et générations (ACSALF)***

Responsable: Renée B.-Dandurand, professeure, INRS-Culture et Société, Jocelyne Valois, professeure de sociologie, Cégep de Saint-Jérôme

Il s'agit de réfléchir à la contribution de la sociologie et de l'anthropologie à la recherche sur la famille au Québec à l'aide d'une recherche menée par Renée B.-Dandurand et Richard Cloutier -*Analyse de la littérature de recherche sur la famille au Québec (1980-1996)*- dans les regroupements disciplinaires suivants: psychologie, sociologie-anthropologie, service social, sciences de la santé, histoire-humanités, sciences de l'éducation, droit-criminologie, économie-administration. L'atelier présentera d'abord un exposé de Renée B.-Dandurand et de son assistante, Anne Deret. Des commentaires suivront de la part de sociologues et anthropologues ainsi que de deux représentants de disciplines connexes (psychologie et démographie). Des échanges avec l'auditoire suivront.

.. ***Transformations du travail et vie familiale***

Responsable: Johanne Dompierre, professeure, Département des relations industrielles, Université Laval; Coresponsable: Monique Comeau, professionnelle de recherche, Centre de santé publique de Québec

.. ***Enjeux relatifs à l'interdisciplinarité et à l'application dans la recherche en sciences humaines***

Responsable: Deena White, professeure, Département de sociologie, Université de Montréal; Coresponsable: Lucie Gélinau, étudiante, Université de Montréal

.. ***Réunification et recomposition familiales : recherche et intervention***

Responsable: Jacques Vachon, professeur titulaire, École de service social, Université Laval; Coresponsable: Madeleine Beaudry, professeure agrégée, École de service social, Université Laval

Les programmes détaillés seront disponibles sur le site web de l'ACFAS (<http://www.acfas.ca/congres/>) en avril prochain. Pour toutes informations: (514) 849-0045.

Production du bulletin:

Monique Provost
coordonnatrice du partenariat
INRS-Culture et Société
306, place D'Youville, bureau B-10
Montréal, Québec
H2Y 2B6

Tél: (514) 841-4001 Télécopieur: (514) 841-4015
Courél: Monique_Provost@Inrs-Culture.UQuebec.ca